

## 市長部局に対する市民の意見・要望

令和5年度 本宮市議会「市民との意見交換会」開催概要

- ① 人口問題について 1～ 5 ページ
- ② 市民生活の利便性について 6～ 9 ページ
- ③ その他 10～11 ページ

日程	会場	出席議員	参加市民
1月20日(土)	えぼか	5名	21名
	青田農業構造改善センター	6名	8名
	白沢公民館	7名	41名

・午前10時から11時30分までのおおむね1時間30分で実施



## ① 人口問題について

### 本宮第一中学校区

◆移住定住について、地域により風土が異なるため定住はなかなか難しいが、企業誘致することで人口が増え税収も上がる。また、企業の仲間がいれば風土の壁を超えることができる。例えば、耕作放棄地等を利用して企業を呼び込むなどの施策はどうか。

◆若い人の要望希望（意見）を特に大事にするなどして、定住につなげることが人口減少対策に有効ではないか。

◆人口減少対策に、若い人の（結婚・出産に関する）意識を変える政策を。

◆人口問題について、出生率は本宮は200名がベストと考える。子育て支援として、大玉では出産祝い金を出している。若い世代、高齢者世代。2つの支援を同時でなければ特効薬にならない。

◆子育てについて、国では3人目からの支援と言っているが、保育所や小学校まで1人目の手厚い支援が一番大事だと思う。

◆人口増加策も踏まえ、大学までの全面無償化に取り組む必要がある。

◆子育ての根本的な問題だが、南達地域で産婦人科がない。安心して出産ができる病院があれば人口増につながると思う。

◆自然動態による人口減が避けられない状況の中「限界集落」という考え方で、設備に投資する資金をどう減らすか。使える金額は変わらずとも、建設・土木から教育に割合を増やしていくことは決断1つでできるのではないか。

◆能登地震の被災者に移住のインフォメーションをしてほしい。東北が故郷の方もいるかもしれない。東日本大震災でお世話になっている。学校の再開も難しいはず。ホームページにあげると被災者の親せきなどが見るしNPOにもつながっている。能登に行つての支援は難しいが、本宮に来てもらえばボランティアもしやすい。

### 本宮第二中学校区

◆せつかく立地がよく、住みやすい環境が整っているので、今でもPRしていると思うが、もっともっと魅力を発信できる取り組みが市全体であれば、人口の流入が増えて、人口減少に寄与できるのではないか。

◆子育て助成金、移住、定住の観点から隣の大玉村との比較をしてしまっている。若い世代が増えれば、多くのメリットが共有される。そのためにはどうしてもお金がかかる子育て等が重要で市独自の取り組みを立ち上げれば違うと思う。親の負担が少なくなれば、もう一人産もうとなるかもしれない。

◆人口問題については、中山間部と旧本宮町あたりを分けて考えなければならないのでは。人口減が大きいのは中山間部で、逆に旧本宮町など中心部の人口は若干増えている傾向がある。便利なところへ集中的に移住・定住の施策を行い、市民税・固定資産税を確保すべきだと思う。中山間部の団地が悪いわけではないが、全国のニュータウンの現状を見ると、できはじめは若い人が多いが一定程度すぎると老人世帯ばかりの団地になってしまい、将来的には車の運転できなくなった場合が課題となるので、鉄道沿いを中心にメリハリのある地域施策が必要ではないか。

◆人口問題は、何か目玉になる物ないと人が集まらないので、商業施設があると良い。免許返納者でも近くにドラッグストア等があれば病院まで行かなくて間に合うと聞いたことある。

◆若い年齢だと車があるのでどこでも行けるが、年齢が上がると自分も白沢に住んでいるので大変だなと思う。白沢には何にもないなと思っている。

◆空き家について、商店街をどうするかがメインになっていると思うが、空き家と就農をセットにして移住できるような施策をしてはどうか。

◆農振、農転に関するエリアをマップで明確化して、農振除外・農転可能な土地の有効活用を考えては。

◆市単独の現状だけでなく、全国的な問題の中で本宮市の分析をして、税金をどこにどのように投入したらよいか議論すべき。

◆ファミリーマート関下店の変則交差点について、子どもたちがまゆみアリーナ等を往来するにあたり、安全対策をしてほしい。

◆農業支援を拡充してほしい。

◆岩根小学校のグラウンドが狭い。小学校の移転、プールの拡張等をしてほしい。

◆集客力ある施設をどのように活用していくかが課題。

◆空き家が増えている。一人暮らしの人が亡くなった後、空き家の活用が出来ないか。

## 白沢中学校区

- ◆本宮市の地域づくりについて、小学校・中学校のうちから子どもたちに教育しておく必要がある（進学で一旦地元を離れたとしても、地元に戻りたい思わせるまちづくりが必要である）。
- ◆本宮市に住み続けたいと思われるような施策を考えて欲しい。本宮市（特に白沢地区）で子育てをするメリットが欲しい。
- ◆移住してもらうためには雇用が必要である。そして医療体制の強化も必要である（高齢者の為にも）。かつ、インフラ整備も伴わなければならない。
- ◆幼稚園児のための毎日の弁当作りに苦慮している。給食にできないか。出来れば無償化にできないか。保育所では給食だが幼稚園になると弁当になってしまう。給食であれば皆と同じものを食べるので食育の面でも良い（皆と同じであれば刺激しあってきちんと食べる習慣が身に付く。その身に付いた良い習慣が弁当によって壊れてしまう）。白沢地区のそれぞれの幼稚園は小学校に隣接しており、小学校の給食施設で作ることが出来るのではないか。
- ◆郡山から移住してきた。小学1年生、保育所に通う2人の子どもがいる。本宮は3歳まで保育所で、その後幼稚園に行くか保育所を別に移るかを検討しなければならないが、幼稚園の弁当持参は親の負担が大きいため、郡山市のように、幼稚園でも給食制にしてほしい。
- ◆雇用が充実すれば定住できる。空き家も活用できる策を考えてほしい。
- ◆農業法人化できれば農業の担い手もあらわれるのではないか。それを広げていければ良いと思う。
- ◆合併後、旧白沢村の人口は減っている。その中で旧本宮町へも流れている。本宮市全体としては旧白沢村の率ほど減っていない。現在の対策はあまり意味がない。
- ◆白沢地区に家を建てた（住んだ）場合に特化した補助をしてはどうか。
- ◆第一種農地が多いので第二種農地にした方が良い（宅地に変えられるように）。
- ◆本宮市に産科がない。小児科も少ない。このことも郡山市に移ってしまう要因のひとつになっていると思う。

- ◆移住してみて、特に病院が無いというところに不安を感じている。知り合いに本宮に移住を勧められない、不便と感ずることが多いので移住を検討する人は増えない、少しずつ解決してほしい。
- ◆娘は南東北で出産しているが、南東北も産科がなくなつたと聞いている。若い人達は、どこで産んだらいいのかわからない。
- ◆子育てしやすい街づくりについて、産婦人科がないのも問題ではないか。
- ◆小児科が1カ所しかなく選択肢がない不便を感じている。
- ◆移住した人達にとって、小児科の問題はとても大切な意見と考える。例えば、診療所に小児科を置くのはどうか。検討ではなく前向きに考えてほしい。
- ◆市内には産科がない。岳山(白岩)周辺に誘致することにより、ドリームラインを利用し、二本松、大玉、三春、郡山の方からも行き来できるのでは。
- ◆住みやすい街というが、具体的に医療の充実が住みやすいのか、学習する場の充実が住みやすいのか、住みやすい条件があるはず。意見の中で不足している部分を補充していく考えにならないと改善していかないとと思う。
- ◆移住してきてから20年過ぎるが、住むところはあるが、子供たちが住み着かない、生活する基盤、働く場所・医療・レジャー施設等、トータル的に考えていかないと若い人達が住み着かない、住みやすい街につながらないと思う。
- ◆若者が働きたいと思う魅力ある場所・高度な教育の場等があればおのずと若者が集まると考えている。若者が魅力ある集まる場所づくりが大切と考える。
- ◆郡山市に勤める人を本宮市に住んでくれるように郡山市にあっせんしてもらおう等も考えられないか(広域連携)。郡山市までの交通費の補助金を出すこと等も考えて欲しい。
- ◆結婚をする人をどうやって増やしていくのかを考えて欲しい。批判を覚悟のうえで言うが未婚の人を本宮市では採用しない等できないか。また、独身税を課す等も考えて欲しい。本宮市からやって行ってほしい。
- ◆岩代線の糠沢地区の小田部にT字路に横断歩道はあるが、朝、夕の交通量が多く、登校する子供を一人で渡らせるのは心配なため遠回りさせている。希望として、ボタン式の信号をつけてほしいが、場所的にカーブでもあり交通渋滞を招く恐れもあり、朝の時間帯だけでも交通指導員、警察などで見守りはできないか。以前は、その場所に横断歩道はなかった。作ったことによりこのような問題出たと思う。正直、怪我人が出ないうちに対応願う。

◆人口減少等、ネガティブなことばかりでなく本宮市の良いところプリンス・ウィリアムズ・パークであったりグリーンパーク野球場であったり、もっと市外に PR してほしい。

◆昨年、1月に関東地方から移住してきた。以前住んでいた近くの公園に鉄棒あったが、みずいろ公園には鉄棒がない、逆上がりなどの練習ができないので造ってほしい。

## ②市民生活の利便性について

### 本宮第一中学校区

- ◆稲沢や松沢まではバスを回してもらえない。白沢にも、市街地のようにタクシーでなく200円で乗れる市内巡回バスを動かしてほしい。バス停まで歩けない。
- ◆昔のようにフリー乗降できるようにしてほしい。市役所前にバス停止まらないのが不便。2年かからずに今すぐに直してほしい。恵向公園にも施設あるがバス停がない。
- ◆今の乗車数を考えると、本宮郡山間のバスの大きさはいらぬ。
- ◆市内公共交通について、いまは病院通らない。きねやから病院まで歩くのが大変な方も多い。以前のバスの運行にもどしてほしい。
- ◆雪が降った次の日、立石のバス停が坂道で危険。立石ハイツが広くて安全。
- ◆郡山へ買い物に行くが、バス料金が200円くらいだと便利で使いやすい。回数券などを作ってはどうか。
- ◆バスの自由乗降について、バス停から遠い人もいるため今後検討しては。そうすれば、利用者も増えると思う。
- ◆多くの人が公平に乗れるようなシステムを考えてほしい。
- ◆足腰が悪く、家とバス停の間の移動が大変。
- ◆料金を100円に戻してほしい。
- ◆マチタクは病院から病院は良いことにしてほしい。
- ◆総合病院建設してほしい。
- ◆大きい病院作ってほしい。
- ◆産婦人科、皮膚科などはあるような病院を作ってほしい。
- ◆課題解決の優先順位を明確に示すべき。病院の問題などは広域的に周辺市町村と協力する、本宮市が旗を振ることが有利なものは優先するなど。また、その取り組みをストレートに市民に発信してアピールしてほしい。若い人には響くのではないかと思う。
- ◆土曜日でもバスが走っていることはうれしい。

◆九縄地区など、消防車・救急車が入れないような路地が多くある。火災があったら昭和 42 年の時のような大惨事になる。都市計画を立てて、それに基づいて改善していかなければ安心・安全なまちにならないと考える。

◆村山団地から旧上の橋まで、外灯がない。築堤が完了し散歩等で利用する方も多いため、照明の設置や公共トイレの設置をしてほしい。また、堤防上の歩道を整備して安全を確保してほしい。

◆災害時に防災センターから川の水位がすぐに確認できるように照明を設置しては。災害に強いまちづくりをしてほしい。

◆阿武隈川の草刈りをきちんとしてほしい。今年はまむしも出たうえ、もらい火も怖い。

◆パークゴルフ場も恵向公園（グラウンド・ゴルフ場）も芝が伸びている。ほかの自治体は芝が刈られている。高齢者のことを考えてきちんと整備してほしい。

◆パークゴルフ場にはトイレが1つしかない。ベンチもない。元気だから作って（増設して）ほしい。

◆要介護5でないと選挙では郵便投票できない。要介護4でも郵便投票できるようにできないか。国の材料だと思うが検討材料にしてほしい。

◆九縄の踏切拡張してほしい。

◆イベント拡大してほしい。

◆サンライズから駅に向かう歩道の黒いポールが歩いても邪魔なのでいらない。

◆4号線の地下道は自転車の通路が真ん中にしかなく待っていないといけな。両方通れる太郎丸の地下道を参考にできなかったのか。

## 本宮第二中学校区

◆誰も乗っていないバスが四六時中走って税金の効果はどうなのか。それよりももっとやるべきことあるんじゃないか。

◆公共交通バスは青田の旧道を通らない。また、年寄りにはなるべく歩きたくない。以前はバス停以外でも手を挙げれば止まってくれた。

◆市内に行くとき路線乗換すると、200 円+200 円の片道 400 円となり、倍の運賃がかかり、大変なので安くしてほしい。

- ◆公共交通の内容説明をしてほしい。
- ◆今回の公共交通の情報提供について、広報紙を見ている市民が少ないと思う。広報不足ではないか。
- ◆子ども関係について、1つの施設で完結できるようになればよい。現状は、えぼか（子ども福祉課）と市役所（幼保学校課）に分かれていて歩いていける距離ではない。
- ◆申請書類について、若い年代であればスマホで書類を提出することができるので対応できないか。問合せについてもこどもが騒いでなかなかできないこともある。市役所に直接行かなくても申請ができるようになるとうい。
- ◆定住人口増やして税金を増やし、本宮市の不便なところ過疎のところに還元していくような政策がよいのでは。まずは税金を稼がなくては。
- ◆税金を使うときにもっと精査して効率とかをよく考えなくてはならないと思う。
- ◆幼稚園でも給食をやってもらいたい。
- ◆みずいろ公園を立体駐車場にして、サンライズ内の図書館を新たに 駐車場と一緒にした建物にしては。図書館は白沢に建設されているが、やはり、街の中心にあるべきではないか。
- ◆仕事の都合上多く県内市町村へ住んでいたが、本市の感想については、非常に住みやすく地の利も良く、安心できる街である。県内の各地からみずいろ公園に来ており、子どもたちの憩いの場となっている。親はベニマル等もあって子供たちを自由にさせられる。

#### 白沢中学校区

- ◆10月から始まった公共交通システムのバスの停留所の位置が効果的でない。利用者はいるのか。無駄が多いのではないか。ちょいそこタクシーと両方あるのは無駄と思われる。何か新しい施策を進める時はデメリットも良く考えてもらいたい。新公共交通システムそのものを見直してもらいたい。
- ◆チョイソコタクシーについて、今まで行けたところに行けなくなった。寒いところで待たなくてはいけなくなった。以前より出かけるのが不便である。以前のようにしてほしい。特に不便な場所で交通手段がなくなると人との交流もできなくなる。今すぐにでも改善してほしい
- ◆松沢・稲沢・長屋の方々も不便を感じている。家から遠い場所に降ろされて足が悪いのに歩かされる現状を解決してほしい。

- ◆公共交通についてはよく現状を理解していない。どんな人が利用しているどのような形で利用しているのか。利用している方の意見を尊重して改善するのが理想だと思う。車を運転しない方が利用していると思うが、コースから離れている人はどうしているのか。
- ◆新公共交通システムについて、始まったばかりとはいえ改善すべきところは速やかに改善して欲しい。
- ◆バス停をもっと目立つようにしてほしい。
- ◆白沢総合支所の業務を縮小したため不便である。今まであった所をなくすのはなぜか。元に戻す検討をして欲しい。
- ◆白沢総合支所の格が下がっている。総合支所長は部長格から課長格になってしまった。そのことにより本庁まで行かなくてはならない。申請書がなかなか通らない。決定権がないからではないか。昔の総合支所に戻して欲しい（支所長を部長職に戻して欲しい）。
- ◆不便なところに居て将来に不安を感じる。ある程度の負担がかかると思うがアンケートなどをとり問題解決してほしい。金がかかることなので無駄のないよう早く対応してほしい。
- ◆降雪時の交通状況（道路状況）を改善して欲しい。かつてはトンネルにしてみてもどうかの提言もしたことがある（本宮高校の所や平成大橋の所等）。頂上を下げることを考えて欲しい。
- ◆本宮インターから平成大橋に向かう途中の仁井田地区のクランクを何とかして欲しい。まっすぐにするにより利便性が高まる。
- ◆小学校統合の検討は進んでいるのか。人口減少により統合は時間の問題と思われる。
- ◆中心市街地は水害に見舞われる可能性が高い。住むのは白沢地区にということをお勧めしてもらいたい。
- ◆バスへの乗り合わせ場所として糠沢 1 区集会所の駐車場を利用させてほしい。

### ③その他

#### 本宮第一中学校区

- ◆災害の予防について。災害救助を手掛けている NPO と契約して、一定の経費負担をする代わりに他市等の情報をもらったり、本宮市で災害が発生した時に 駆けつけてもらい他市での経験を活かしてもらおうというのはどうか。
- ◆災害の予防について。行政職員、市内の社会福祉協議会や消防団などが、被災した現地に期間を定めて行き、経験を積むとともに、危機意識を高めていくということも必要ではないか。
- ◆ゴミ問題について、町内会に入らない人たちが、夜間に指定の袋に入れず分別をせずゴミを捨てている。町内会に入るのは強制ではないので、そういう人たちがゴミを捨てることのできる逃げ道として、市役所の敷地内にゴミステーションを設置してはどうか。
- ◆帯状疱疹ワクチンを市で補助してほしい。
- ◆「岩井の清水」は雑草が生い茂っていて景観が悪い。市の名所として管理すべきではないか。
- ◆荒井の地下道にゴミがいっぱいある。きれいにしてほしい。
- ◆市道通行止め、県道本宮・三春線の工事の通知があったが、工期延長の通知はなかった。変更になった場合は連絡がほしい。
- ◆新上の橋の欄干についている照明が運転者の目線の高さでありとても危険。改善してほしい。

#### 本宮第二中学校区

- ◆議員や市長に話をしたくても接点がない。もっとえぼかなどに来て気軽に話せるような場を作ってほしい。意見交換会の頻度が多くなるというのもよい。
- ◆農道が狭くなっている。市道のため、市の担当課と何度も話し合いをし、U字溝を入れてほしいとお願いをしたが、未だに回答がない。長寿命化により、市の委託事業となり、市が管理してもらえれば本件は解決できる。
- ◆高齢化により県道・市道の法面の草刈りができない。一時的な協力ならやれないことはない。地元（町内会など）に委託料を払って草刈りをお願いするなどをしてみては。
- ◆成人年齢が引き下げになったので、早い段階で権利や義務とリスクについての教育をしてほしい。

## 白沢中学校区

- ◆幼稚園の給食無償化をして欲しい。このような本宮市（特に白沢）のアピールするところをひとつでも良いので作って欲しい。
- ◆保育所の延長料、土曜保育料等単発の支払いにして欲しい。現在は1回みの利用でも月ごとの支払いになる。
- ◆米価が下がっている中、物価高等で農家の経営は苦しい。支援を。
- ◆人口減少・高齢化により後継者不足が進み耕作しないので土地が荒れている。5~10年後がどうなるのか心配になる。今後、農業をどう支援していくか検討してほしい。
- ◆不法投棄で困っている。市に相談しても地域の生活環境員に聞いて欲しいと言われた。生活環境員では解決することが難しい。市でも考えてもらいたい。防犯カメラ等をつけてもらいたい。
- ◆山道や林道等で不法投棄が多い。市の車（軽トラ）にステッカーを貼るなどの啓発活動も考えてもらいたい。抑止力になるのではないか。
- ◆広報等に不法投棄の罰金額を掲載してみるのも良いのではないか。
- ◆ゴミの分別が細かくて解りづらい。青袋と透明袋の区別ができていないのか区別ができていないと持って行かない。そうすると不法投棄にもなり兼ねない柔軟な対応も必要なのでは。
- ◆SDGs等の理解はしているが市民に過剰な負担をかけているとは思わないのか。高齢者が理解できるような対応も必要と考える。
- ◆合併後白沢直売所は株式会社化されたので市からの補助が少なくなっている。産品が少ないので商売が成り立たない。白沢とろろの売上也年間1000万円にも満たない。売れそうな産品を作ることも考えてもらいたい。
- ◆行政区の検討・再編成について、人口減少により何もできない状況である。長屋地区の1区から5区を一つにまとめたらよいのではないかと地元より意見がでている。
- ◆グリーンパーク野球場で何が行われているのか外でわかるようにしてもらいたい。せっかく良い試合や大会が行われていてもわからない。
- ◆フォーシーズンズの下調整池は調整池の機能が活着しているか不安。
- ◆プリンス・ウィリアムズ・パークに人が大勢集まるので、特産品のお店を出すなど検討したらよいのでは。